

1934 # 142 139

EL SANTUARIANO

ORGANO DE LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS

DIRECTOR: EUSEBIO MA. GÓMEZ

REDACTOR: FILEMÓN DE J. GÓMEZ

ADMOR: SIGIFREDO GÓMEZ G.

NÚMERO 139

EL SANTUARIO, ENERO 27 DE 1934

VALOR DEL EJEMPLAR \$ 0,05

COMO DECIAMOS....

Como decíamos ayer, la unión es una de las urgencias de nuestra ciudad, para poder arborizar las generosas aspiraciones que animan a muchos de sus moradores. Las fuerzas unidas hacen milagros. Una gota de agua dispersa, aislada, muy poco representa; pero gotas unidas y bien encaminadas, realizan portentos. Una cascada metida en turbinas y que mueve poderosas máquinas, no es sino una suma de gotas. Así, las unidades humanas, los valores sociales, las fuerzas económicas, políticas, comerciales y religiosas, para su desarrollo, deben aprovechar primero el factor unión, sin el cual fracasarán. Estos son axiomas. Son verdades certificadas por la experiencia.

Empero, la unión no se consigue sino con elementos afines. El aceite y el agua no se pueden unir. Este fenómeno que se observa en el orden físico, resalta más en el orden moral. Esto explica por qué el hombre honrado recibe el homenaje del odio que le rinden los malandrines y follones y da la clave del tributo de la vida que le ofrecen a los gigantes del espíritu, los enanos morales. Es que una es la zona donde actúa el hombre honorable y otra donde obra el delincuente y el crapuloso. Las águilas se purifican en las alturas inaccesibles a la fetidez del cieno; las serpientes reptan siempre por las superficies inmundas.

Por afinidades espirituales, por semejanzas morales, se forman núcleos poderosos, resistentes, que vencen repulsas, que triunfan, que se imponen. Estos núcleos pueden discrepar en apreciaciones momentáneas, en cuestiones adjetivas, pero sin perder de vista el lugar convergente, el hito de sus ideales. Ejemplos de esta unión con bases espirituales, con vinculaciones morales, los tenemos en el Santuario: aquí están la S. de M. P., y el Liceo Pedagógico, entidades que aportan el más valioso contingente a la cultura y al progreso de nuestra ciudad. Unidas en aspiraciones generosas, unidas en la lucha tenaz, mancomunadas y solidarias, las partes constitutivas de tan importantes Centros, forman un todo compacto, una fuerza centrípeta, decisiva en los movimientos culturales, cívicos y religiosos de nuestra ciudad. Las actividades fecundas del Liceo Pedagógico y de la S. de M. P., quedaron constatadas en los grandes festivales religiosos y cívicos celebrados en el año próximo pasado y en las iniciativas redentoras y benéficas que pusieron en marcha en unión de nuestro digno Cura Pbro. Dn. José Ignacio Botero: la fiesta de la Madre, la fiesta del Maestro, la fiesta de Cristo Rey, las fiestas clásicas que nuestra mayor riqueza consiste en el capi-

tal humano, vigoroso, fornido y promisorio. Debilitarlo con divisiones que sólo dan un cociente de odios, es obra mezquina e incomprensiva. Sumar todas las fuerzas afines y orientarlas por rumbos de salvación colectiva, es la urgencia máxima de la hora presente. El testimonio para los que nos sigan, deben ser virtudes que los blasonen y contribuyan a su dignificación moral, el Centro Margarita Urrea, en el Cuadro de Honor, y en todo campo por el engrandecimiento del Santuario, por darle una mentalidad estética a nuestra ciudad, por ponerla al tono con una civilización que respete las tradiciones, que conserve las costumbres sanas y austeras y la fe de nuestros mayores. Con una concepción elevada de la vida, tan preclaras damas, han puesto en vigencia la caridad cristiana que deroga odios, que combate la chismografía, que lima asperezas y hace amable la convivencia social.

Aprovechemos estas lecciones. Comprendermos los prodigios de la unión. No despreciemos ninguna fuerza: es hora de sumar y no de restar. En El Santuario no hay motivos que justifiquen una división. Un hombre de meollo y que tenga siquiera un adarme de nobleza, no puede, ni debe pararse en chiquitas. Capitalizar pequeñas debilidades y encizañar los pueblos acunando embustes de raquítrico engendro, no es de espíritu cultivado y de corazones generosos: esto es propio de almas lacayunas, de gentes erizadas e hirsutas que tienen un concepto muy menguado de la vida social y que obran siempre de acuerdo con los Pecados Capitales. La envidia, el odio y los apetitos concupiscibles, no pueden servir de brújula sino a "los cerdos del rebaño de Epicuro", que diariamente rinden el homenaje de su hidrofobia a las perlas buenas y correctas y a todos los que neutralizan y contrabalancean sus pasiones con procedimientos ajustados a la ética. Aprendamos a pesar y a medir, para que nuestros fallos concuerden con la justicia y la lógica.

Con fervor de apóstoles y en forma espontánea, nítida y rotunda, predicamos la unión de ferencia y porque la necesitamos para poder triunfar. Asimismo luchamos por la unión, porque nuestra mayor riqueza consiste en el capi-

tal humano, vigoroso, fornido y promisorio. Debilitarlo con divisiones que sólo dan un cociente de odios, es obra mezquina e incomprensiva. Sumar todas las fuerzas afines y orientarlas por rumbos de salvación colectiva, es la urgencia máxima de la hora presente. El testimonio para los que nos sigan, deben ser virtudes que los blasonen y contribuyan a su dignificación moral, el Centro Margarita Urrea, en el Cuadro de Honor, y en todo campo por el engrandecimiento del Santuario, por darle una mentalidad estética a nuestra ciudad, por ponerla al tono con una civilización que respete las tradiciones, que conserve las costumbres sanas y austeras y la fe de nuestros mayores. Con una concepción elevada de la vida, tan preclaras damas, han puesto en vigencia la caridad cristiana que deroga odios, que combate la chismografía, que lima asperezas y hace amable la convivencia social.

Aprovechemos estas lecciones. Comprendermos los prodigios de la unión. No despreciemos ninguna fuerza: es hora de sumar y no de restar. En El Santuario no hay motivos que justifiquen una división. Un hombre de meollo y que tenga siquiera un adarme de nobleza, no puede, ni debe pararse en chiquitas. Capitalizar pequeñas debilidades y encizañar los pueblos acunando embustes de raquítrico engendro, no es de espíritu cultivado y de corazones generosos: esto es propio de almas lacayunas, de gentes erizadas e hirsutas que tienen un concepto muy menguado de la vida social y que obran siempre de acuerdo con los Pecados Capitales. La envidia, el odio y los apetitos concupiscibles, no pueden servir de brújula sino a "los cerdos del rebaño de Epicuro", que diariamente rinden el homenaje de su hidrofobia a las perlas buenas y correctas y a todos los que neutralizan y contrabalancean sus pasiones con procedimientos ajustados a la ética. Aprendamos a pesar y a medir, para que nuestros fallos concuerden con la justicia y la lógica.

Con fervor de apóstoles y en forma espontánea, nítida y rotunda, predicamos la unión de ferencia y porque la necesitamos para poder triunfar. Asimismo luchamos por la unión, porque nuestra mayor riqueza consiste en el capi-

TARJETAS

JESUS Ma. ARIAS.

Saluta atentamente a sus numerosas amistades, lamenta positivamente no haberse despedido personalmente de todas y les manifiesta que gustoso cumplirá sus órdenes en Bogotá.

El Santuario Enero de 1934.

CARMEN GOMEZ V. DE G.

Se despide atentamente de la culta sociedad santuariana; agradece las manifestaciones de pesar que recibió con motivo de la muerte de su esposo y se pone a sus órdenes en la ciudad de Armenia.

El Santuario Enero de 1934.

FILEMON DE J. GOMEZ.
Y SEÑORA

Dan público testimonio de su cordial agradecimiento a todas aquellas personas de quienes recibieron atenciones de condolencia con motivo de la muerte de su obuelita, Sra. Dña María de Jesús Gómez de S.
El Santuario Enero de 1934

PALABRAS PRONUNCIADAS POR D. FILEMON DE J. GOMEZ, EN EL ACTO PUBLICO DEL COLEGIO DE "MARIA AUXILIA- DORA".

Venerables Sacerdotes, Reverendas Hermanas, Señoritas alumnas del Colegio, Señores, Señoras: El término de toda jornada convida al recogimiento y a la meditación. La mirada se vuelve hacia atrás a contemplar el tramo recorrido en un período finalizado con un jalón que señala época. Con el espíritu se repasa lo andado, se rememoran las dificultades y las zarzas que hicieron escabrosa la vía, y se añoran también los momentos apacibles que a la jornada dieron coloridos de poesía y toques de jovialidad. La conciencia, desde la profundidad de sus estrados majestuosos y severos, dicta su fallo inapelable y definitivo, que tortura y atormenta, si no se observaron con rigida exactitud sus órdenes nitidas y terminantes, o alegre y regocija, si en todo el itinerario andado, se obró de conformidad con el deber — que es la brújula segura — que por entre escollos, arrecifes y olas embravecidas, nos lleva a la bahía a donde no alcanzar los fuertes vendavales que rugen y amenazan en el piélagos agitado de la vida.

El final de un año lectivo es el capítulo más trascendental e impresionante de la historia de un establecimiento de educación.

Se llega a una cumbre donde se domina hacia atrás todo el panorama del pasado, pero adelante, choca la mirada escrutadora con las brumosas y opacas cortinas que cubre el porvenir incierto. Diversas e inefables son las sensaciones que maestros y alumnos experimentan en esta hora: los adioses de virtualidad desgarrante y trágico sabor, forman una sarcástica oposición con los deícitos ofrecidos por el descanso que necesariamente debe seguirse a la faena. En este acto de múltiples e indecibles impresiones serio y solemne, se debe abrir sobre todo el libro de la Conciencia y examinar lo que cada cual tiene en el deber y en el haber; por que es de necesidad inventariar las labores realizadas durante el año, para comparar y sacar los saldos favorables que merecen recompensa, y los desfavorables, que exigen arrepentimiento. Esta obra benéfica y prudente que reclama la "conciencia nunca dormida-mudo y pertinaz testigo" según la bella expresión del poeta.

Empero, en este taller espiritual, donde las hijas de María Auxiliadora conjugan los más sublimes sentimientos y cultivan las virtudes celestiales que florecieron en "el alma llena de gracia" de la humilde y magnífica virgen de Nazaret; en esta casa, donde encuentra albergue toda idea generosa que redunde en bien de la sociedad y en gloria de Dios; en este plantel, donde se pide "primero la muerte que el pecado", una recapitulación de las actividades desarrolladas durante el año por las profesoras, que en la educación de sus discípulas cumplen el plan de Dios como lo prescribe D. Bosco, es una recapitulación satisfactoria y regocijante, porque se encuentra que las horas idas, fueron bien llevadas y al examen de conciencia en estas condiciones, deben seguirse emanaciones celestes de alegría, como premio del deber cumplido.

La mejor recompensa a que debe aspirar el educador, es el asentimiento que a todas sus actividades le dé la conciencia, porque la satisfacción del deber cumplido, neutraliza los sinsabores y decepciones que en la ruda y penosa breña cotidiana le causa la ingratitude y la incomprensión, que, en ba-

gajes aviados por la maledicencia y la protervia, se precipitan contra la virtud y falsifican sin piedad las acciones bienhechoras de los abnegados puericultores y de los egregios adalides de la civilización, que llenos de fe predicán el evangelio de la cultura que dará solidez al edificio social. Más no importa que se conspiren todos los elementos contra el maestro, si al fin de la jornada puede exclamar con orgullo "he trabajado con tesón y paciencia por cumplir mis obligaciones; he regado semillas en los surcos abonados con el sudor de mi frente y regados con las lágrimas de mis mejillas y he cuidado con delicadeza y esmero exquisitos el huerto espiritual que a mi se me confió. Dios es testigo de mi labor diario, de mis angustias profundas, de mis vigiliadas incansables y de las espigas que se me han clavado en la senda guijarrosa que he recorrido: ¿qué debo de estar tranquilo?"

Y si a esta tranquilidad, a esta placidez, que viene a ser la necesaria secuela del cumplimiento del deber, se suma la satisfacción de poder presentar al final una cosecha espiritual de frutos sazonados y oprimos y de espigas lozanas y promisorias, como la que año por año presentan las hijas de Don Bosco, entonces la satisfacción será máxima, y la sociedad que palpa estos frutos benéficos y fecundos, obligada por prescripción ineludible de la justicia — debe ceñir con laureles inmarcesibles las frentes de los triunfadores; y en este momento, las heroínas acreedoras a los miríficos galardones, son las reverendas hermanas salesianas, que rinden la jorna la victoriosamente.

Y tienen razón para triunfar; es que son hijas de Don Bosco que revolucionó al mundo con sus sistemas y procedimientos pedagógicos y con sus métodos sencillos y eficaces de acción social, y por esto, donde quiera que los salesianos plantan sus tiendas, laboran con eficiencia y llevan a efecto empresas que requieren la fuerza de la inteligencia, la fuerza de la constancia, la fuerza de la virtud, y sobre todo, la fuerza milagrosa de la fe en Dios. Para demostrar mi aserción no necesito ir hasta Turín a empezar desde allá la vida y milagros del hijo de Castelnovo de Asti: ni necesito ir a la Patagonia o a los climas insalubres donde falanjes de salesianas con la cruz del Evangelio, domeñan la naturaleza hosca y rebelde, y convierten los lúgubres eriales de la idolatría en campos felices de fecunda producción espiritual, ni necesito ir a esos grandes talleres que tienen en las urbes populosas y en todos los continentes del globo, y donde la Ciencia, el Arte y la Industria, deslumbran con su magnífico poder; ni necesito ir a los hospitales y leproseros donde derraman el bálsamo en las heridas de infinidad de seres podridos aventados por la sociedad a esos lugares infectos e inmundos; para probar mi afirmación rotunda y categórica, está este templo sagrado iluminado con las lámparas resplandecientes de la ciencia y movido por la rueda milagrosa que constituye la moral dimanada del Código divino promulgado con aparato y solemnidad en el monte Sinaí. Este colegio refrenda entre nosotros la fama universal de educadoras insuperables de que gozan las hijas de Don Bosco.

La bondad de los procedimientos empleados por las Salesianas, la sencillez de sus métodos, los resultados de sus labores inten-



Pbro Policarpo M. Gómez

Sabio y virtuoso sacerdote santuariario que desempeña actualmente el Curato de la vecina ciudad de Granada. Es un enamorado de la madre de Dios, cuyas glorias pregona a toda hora con sin igual fervor ascético. Colaborador asiduo de "El Santuariario" y uno de sus más generosos favorecedores, tiene muchas acciones en el éxito de nuestro periódico, comoquiera que su contribución, tanto pecuniaria como moral e intelectual para el sostenimiento de esta empresa, es valiosísima, lo que reconocemos complacidos en obsequio de la justicia. La personalidad del P. Policarpo como cariñosamente lo llamamos es arquitectura en forma recia y atrayente. Al celo por la gloria de Dios y por la salvación de las almas, suma su celo por el progreso material de su Parroquia. Merced a sus esfuerzos tenaces y entusiastas se han llevado al cabo sin interrupción muchas obras públicas y ha puesto en marcha empresas de gran aliento, como el ramal de la Carretera hacia Granada, que una vez terminada, colmará las aspiraciones de un pueblo injustamente emborbellado, que necesita vías para su desarrollo industrial y económico.

Las y fecundas, son hechos tangibles, son verdades evidentes de toda evidencia, que resisten cualquier objeción, que desbaratan los sofismas fabricados por la proclividad humana y puestos en vigencia por los infatuados gazarapiros que con pujos de intelectuales vetan todo lo que tenga un cariz religioso, radiografiando así su soberana estupididad, propia del grocerio hecho sin sentido social y moral.

El trabajo es la plegaria más hermosa que se eleva al Criador y donde reina, la virtud impera: "Ubi labor, ibi virtus." Aquí se trabaja, luego la virtud es señora y emperatriz de esta Casa. Aquí se prende luz en las mentes oscurecidas por la ignorancia, se cultivan los sentimientos del corazón, se ilustran y vigorizan las conciencias y se aprende a andar con paso firme y seguro por los desfiladeros de la vida. Aquí en esta Casa se colman los anhelos del espíritu, se satisface la sed de ciencia, se atemperan los ímpetus juveniles, se forjan los caracteres y nuestras damas se entrenan para los pugilatos morales que tendrán que librar en las justas terribles de la vida.

Honor al colegio de "María Auxiliadora", semillero fecundo de virtudes y sucursal aquí del Paraíso Eterno! Honor, gloria, y gratitud a las madres Luisa Paggi, María Carmagnani, Emelina Rojas y Sofia Moreno! Honor y gloria a ellas y a todas las virtuosas y sabias salesianas que con sus labores educacionistas han contribuido a la cultura, a la moralidad y al progreso de El Santuario, que debe prestarles todo el apoyo posible si quiere mantener incólume la fe de Cristo y seguir su mar-

AMOR A MARIA

La consecuencia natural del amor a María, es tenerle santa y profunda devoción.

Tratemos sobre el fundamento de esta dulce devoción.

Nuestra devoción a María se funda en sus admirables grandezas. La principal grandeza de Nuestra Señora es su divina maternidad. La maternidad divina de María es como el centro a donde convergen todas sus singulares prerrogativas. Quien dice la Madre de Dios, dice la más sublime de todas las puras criaturas.

"María, por ser la Madre de Dios, ocupa el lugar más eminente en la jerarquía de las cosas creadas, y aún está sobre ellas a una altura que sólo puede ser medida por la Inteligencia infinita de Dios. Quien dice, Madre de Dios, dice una Señora esencialmente superior, no sólo a las criaturas que actualmente existen — lo que hace que sea Reina y Soberana del cielo y de la tierra — sino superior a todo lo que Dios pueda hacer y concebir, por la razón evidente de que por más perfecciones que acumule Dios en un ser salido de sus manos o concebido en su pensamiento, habrá siempre entre este ser y la Madre de Dios, la desproporción inmen- del vasallo a la Reina."

(M. Hamón)

Ser madre de Dios, es la gracia más grande que pueda otorgarse a una simple criatura. Dios puede hacer otros cielos y otra tierra más grandes; pero no puede hacer una dignidad mayor que la madre suya, según enseña San Buenaventura.

Y en efecto, para que María, en su carácter de Madre de Dios, fuese más grande de lo que es, sería preciso que tuviese un Hijo más grande que Jesucristo, lo cual evidentemente es imposible, porque Jesucristo es Dios.....

Santo Tomás enseña que, siendo Dios Nuestro Señor, Omnipotente, puede criar cosas más bellas y perfectas que las que ha hecho, excepto estas tres: La Humanidad de Nuestro Señor Jesucristo, por su unión hipostática con la Divinidad; La Bienaventurada Virgen María, en cuanto es madre de Dios, y la felicidad del cielo, porque esta consiste en gozar eternamente del mismo Dios.

María, por su divina Maternidad, ha sido asociada a la inefable fecundidad del Padre, puesto que, sin detrimento de su virginidad, concibió y dio a luz en el tiempo e Aquel a quien el Padre engendra eternamente del mismo Dios.

María, por su Maternidad divina, es la madre del Verbo humanado, y contra con El la unión más estrecha posible, de la unión hipostática del Verbo con la naturaleza humana. María, por su Maternidad divina, es la esposa del Espíritu Santo, que obrando en Ella, la hace Madre del Verbo humanado según la naturaleza, y Madre de todos los cristianos, según la gracia.

cha ascensional a los vértices de la civilización.

Señores: cumpro con el mandato de la Madre Sofia Moreno Perez de clausurar con mis humildes frases las labores del colegio de "María Auxiliadora", en el año de 1933. Tiempo hay de todo, dice el Eclesiástico: *Tempus tacendi, et tempus loquendi*. Y es tiempo de callar, porque cesa ya el rumor alegre de las clases y la atrayente garrulería de la estudiantina: se sigue la tragedia de los adioses y el amor expresado con el elocuente y sublime idioma de las lágrimas.

En virtud de esta Maternidad divina María puede mandar a su Santísimo Hijo, y Jesucristo, efectivamente le reconoció (bediencia, como que lo consignado en el Evangelio de San Lucas. (11-51).

"No os equivoquéis, dice el P. Poiré a este respecto, no os equivoquéis, persuadiéndoos que se trata aquí del influjo que un amigo tiene sobre su amigo, o un favorito sobre el príncipe, Admiramos con razón el valimiento que Moisés adquirió con el mismo Dios hasta el punto de que el Señor le pidiese permiso para castigar a su pueblo, suplicándole que no se lo estorbare; quedamos pasmados de admiración cuando leemos que Josué, como si fuese otro Dios, mandase al sol que se detuviese sobre Gabaón. Pero cuando hablamos de la Santísima Virgen, se trata de un poder, de una especialísima grandeza, de un poder maternal grabado en el fondo de la naturaleza que no puede recibir alteración ni decaire alguno.

Se sigue de todo esto, que la Virgen María goza en el cielo de una gloria incomparable y de un influjo omnipotente delante de Dios, en favor de todos los que se acogen a su sombra maternal.

Es bueno recordar que Dios concede a cada hombre las gracias necesarias para cumplir fielmente los deberes del estado, a que lo destina la Divina Providencia.

Pues la Virgen María fue escogido, no cabe duda, dice el Dr. Angélico, que Dios con su gracia la ha elevado a la altura de esta dignidad. Y como la destinó también para que fuese nuestra Madre ternísima, dulcísima, le concedió un corazón tiernamente maternal y tiernamente dulce y tiernamente compasivo para que se compadeciese de nuestra miseria, y pudiera con o realmente puede poner remedio a todos nuestros males.

Fuera de la divina Maternidad que es la principal de las grandezas de María, existen otras prerrogativas singulares que embellecen a Nuestra Soberana Madre, acerca de las cuales nos ocuparemos en otra ocasión.

P. M. Gómez PBRO

HONROSA VISITA

El 14 de los corrientes fue nuestra ciudad objeto de extraordinaria manifestación de simpatía por parte de la noble, de la ilustre, de la legendaria Marinilla. Ese día lo recordaremos con gratitud, porque durante él saborearon nuestros corazones las dulzuras espirituales que nos prodigaron a raudales los hijos de la "Esparta Colombiana" a quienes con alborozo recibió nuestra ciudad.

Eran las cinco y media de la tarde, cuando una banda de la banda de música de Marinilla, entraron a nuestra ciudad los cultos visitantes. Desde una de las tribunas de la "Casa de Córdoba", les dió la bienvenida D. Alberto Pineda G. quien supo expresar la profunda satisfacción, la alegría inmensa, que nos proporcionaban los bondadosos hijos de Marinilla.

El Dr. Jesús Antonio Giraldo, en nombre del Concejo y de la S. de M. P. de Marinilla, explicó el motivo de la visita en un magistral y patriótico discurso, que le mereció calurosos aplausos de los circunstantes. El Sr. D. Ramón Eusebio Gómez S. en breves pero expresivas frases les dió los agradecimientos en nombre de la S. de M. P. del Santuario.

Después de estas hermosas manifestaciones, desfilaron, en unión fraternal, los representantes de los Concejos de Marinilla y el Santuario, así como los miembros de las Pasa a la tercera

LA TERCERA ASAMBLEA INDUSTRIAL DE ORIENTE

Con mucho gusto y por vía de información remito a Ud. un resumen de las labores de la TERCERA ASAMBLEA INDUSTRIAL DE ORIENTE, de la cual fui secretario. Esta reseña carece de música y de literatura; es sólo un extracto fiel de las labores de la Asamblea.

La instalación tuvo lugar el 6 de los corrientes, a las 8 a. m. presidida por D. Román Gómez, representante por el Municipio de Marinilla, a quien se eligió por unanimidad. El discurso correspondiente estuvo a cargo del Dr. Jesús María Arias, quien de manera brillante y elocuente hizo el más hermoso homenaje a las glorias de Marinilla y la descripción más completa de los patrióticos fines que persigue la Liga Industrial de Oriente, desvinculada de toda tendencia política. La selecta concurrencia rindió una nutrida ovación al ilustre exponente de la juventud de El Santuario. Las sesiones duraron hasta cuatro horas continuas, y terminaron el día 8, a las 7 p. m. con el brillante discurso de clausura pronunciado por el Dr. Francisco Luis Jiménez.

Estuvieron representados en la Asamblea los siguientes municipios que hacen parte de la LIGA INDUSTRIAL DE ORIENTE, entidad que goza de personería jurídica.

MARINILLA, por Dn. Román Gómez, Dr. José Miguel Jiménez Acebedo y Dn. Néstor Giraldo.

RIONEGRO, por Dn. Aníbal Tobón, y Dn. Carlos Madrid.

EL CARMEN, por Dn. Eulogio Alvarez, quien fue elegido primer vicepresidente.

LA CEJA. Aunque no hace parte de la Liga envió como de egala al entusiasta joven D. Daniel Jaramillo, quien trabajó con eficacia.

GUARNE. Que se encuentra en iguales condiciones, envió como representante al señor Angel Rivera Z quien presentó proyectos de mucha importancia.

EL SANTUARIO. Por los Dres. Jesús María Arias y José J. Zuluaga, y por don Luis Pineda, concejal. De este Municipio concurrieron también el doctor Sigi-

fredo Gómez, como Vicepresidente de la Junta Central de la Liga; D. Eusebio María Gómez, como representante del Liceo León XIII y Don Filemón de J. Gómez, enviado por la Sociedad de M. P. San Luis por D. Miguel Duque. San Carlos, por D. David Gómez San Rafael, por D. Juan Rojas J. Peñol, por D. Julio Cardona. Cocorná y Granada no enviaron representantes.

Honraron con su presencia los virtuosos sacerdotes, Pbro. Mateo de J. Toro, cura párroco y los Pbro. Leandro de C. Pineda y Pedro Castañón, además de un distinguido grupo de damas y caballeros de la más alta sociedad.

Es de justicia reconocer que todas las delegaciones trabajaron con gran entusiasmo y eficacia por el patriotismo que las caracteriza y su magnífica preparación; de allí el éxito de las labores.

Los proyectos de mayor importancia que se estudiaron y aprobaron fueron los siguientes:

FORMACION DE BIBLIOTECAS AGRICOLAS MUNICIPALES. Para cuya iniciación se pedirán al Ministerio las importantes publicaciones de esa oficina, y la ayuda de los concejos y de los particulares.

EDUCACION ARTISTICA. El proyecto dispone que los concejos votarán determinadas sumas mensuales, destinadas a educar en escuelas de bellas artes nacionales o extranjeras uno o más de los jóvenes que en la exposición revelaron poseer mejores disposiciones artísticas, como pudo observarse tanto en la pintura como en la escultura y en la música, en la cual hubo un niño de ocho años que ejecutó al piano algunas piezas acompañado de violín. La Junta Central reúne las cuotas de los municipios, abre el concurso para la adjudicación de la beca y se encarga de educar al favorecido hasta terminar los estudios.

ESTABLECIMIENTO DE LA Piscicultura. Aprovechando nuestros rios orientales, inmediatos casi todos a las poblaciones y el ofrecimiento hecho por el Ministro de Industrias, al cual llegaron de los Estados Unidos 40.000 huevos de trucha.

Quedaron comisionados para trabajar en la realización de este proyecto los Dres. José Miguel Jiménez A. y Mauricio Ramirez G.

VIAS DE COMUNICACION. En este proyecto se dispone solicitar la reconstrucción del antiguo puente sobre el río y la reapertura del camino de Iltitas, primera vía comercial de Antioquia; la conclusión de la carretera Santuario Cocorná y la construcción de la que comunique al Peñol con Medellín pasando por Rionegro y Marinilla, decretada desde 1913 por Ordenanza en vigencia.

La primera de aquellas obras se juzga de imperiosa necesidad en vista del notable desarrollo de la ganadería en dicha región, la sorprendente feracidad de las tierras, las inexploradas riquezas naturales que las caracterizan y la numerosa inmigración de agricultores y empresarios, que necesitan ese puente y esa vía para facilitar sus negocios y la explotación de las haciendas.

ESTADISTICA INDUSTRIAL. Según este proyecto, cada municipio afiliado a la Liga debe remitir censos agrícolas, ganaderos cafeteros, etc., para publicarlos colectivamente y de manera profusa, a fin de que se conozca la riqueza de la provincia y el comercio que con ella pueda establecerse.

EXPLORACION DEL MAR.



— DON VICENTE GOMEZ G.

Discipulo agradecido del señor Vicente Gómez, consagro en el primer aniversario de su muerte un sentido y cuerdo a su memoria.

Jamás podré olvidar a mi querido maestro, quien como pocos sabía, de acuerdo con el clásico aforismo enseñar deleitando.

En los bancos de la Escuela primera, en el Colegio de San Luis después, tuve la suerte de ver sus sabias enseñanzas, sus crudos consejos. Allí pude apreciar sus excepcionales capacidades, sus maneras correctas, su nunca desmentida bondad.

En el Maestro Vicente confluyeron todas las virtudes que caracterizan el apostolado de la cultura: su profunda vocación pedagógica; su acendrado amor al estudio, de donde extrapoló el prestigio de su selecta cultura y el copioso caudal de sus enseñanzas; sus virtudes privadas, sociales y públicas, que lo hicieron acreedor al reconocimiento y gratitud de las ciudaes. Todas estas hermosas cualidades, le crearon un círculo de cariño y de respeto entre sus alumnos, que encontráramos así dulce y amable la disciplina y los métodos que imponía. Era asombrosa la influencia educadora que despertaba en todos los estudiantes, el bondadoso profesor, el amante maestro. Bastaba que se aproximara a las puertas del Colegio para que la turba estudiantil se conmoviera y con avida acudiera a escucharlo.

Mucho e pudiera decir de la labor educacionista, del querido maestro quien también espió muy alto en otros campos del saber, pero otro de sus discípulos y amigos más cabecidos que yo, son los llamados a ello. He querido únicamente exteriorizar mi gratitud en estas breves y mal trazadas líneas.

Que el recuerdo del ilustre maestro y bondadoso amigo sea eterno y que su nombre sea pronunciado con gratitud y respeto por las generaciones presentes y venideras.

En este luctuoso aniversario, renuevo a su apreciable familia mi expresión de pesar.

Ramón E. Gómez S.
Santuario - 1 xx-34.

MOL Y DE LA CAL. — La Junta Central de la Liga queda comisionada para gestionar el establecimiento de las fábricas respectivas que son de gran porvenir, dada la inmensa riqueza de la región y la superior calidad del mármol por sus hermosos y variados matices.

BALDIOS Y COLONIZACIONES.

— Este proyecto dispone hacer las gestiones del caso para ordenar la revalidación de los títulos sobre propiedad raíz y hacer efectivas las disposiciones sobre apropiación de terrenos en los baldíos del oriente antioqueño, hacia el cual se estimulará en cada municipio la emigración de familias sanas y trabajadoras, que por desconocimiento de las riquezas de su propia región abandonan la provincia en busca de mejor porvenir en otros departamentos.

FOMENTO DE LA INDUSTRIA DE LA CABUYA.

Notable es el bienestar que se palpaba en Guarne y Marinilla, centros productivos de cabuya en los

HUESPEDES

DE HONOR

PROPOSICION APROBADA POR EL CONCEJO MPAL. CON MOTIVO DE LA VISITA DEL CABILDO DE MARINILLA A ESTA CIUDAD, FL. DIA 14 DE LOS CORRIENTES.

“El Concejo Municipal de El Santuario, en Cabildo abierto con motivo de la honrosa visita que actualmente le hace el Cabildo Mpal. de la ciudad de Marinilla, haciéndose intérprete de los sentimientos del pueblo que representa, presenta un afectuosísimo saludo a la Corporación municipal de Marinilla y a cada uno de los distinguidos ciudadanos que la integran, y por conducto de éstos envía a la noble, hidalga y procerca ciudad de Marinilla y a todos y cada uno de los ciudadanos que la integran el más efusivo y cordial saludo de confraternidad; hace expreso reconocimiento de la gratitud que le merece la sensacional visita que actualmente recibe para el estrechamiento y consolidación de los vínculos de fraternidad y armonía que han distinguido siempre a las dos poblaciones, vínculos que unidos a los raciales, de tradición, de sentimientos comunes y de inquietudes iguales que las han acercado siempre, harán de hoy en adelante una fusión completa de estas dos poblaciones en una sola, bajo unas mismas aspiraciones e intereses. Asimismo El Santuario, por medio de sus representantes, declara que se pone en todo a la orden de la ciudad madre para laborar en conjunto y bajo los auspicios de sus mayores, que labraron la fortuna de esta pujante raza, por la unión estrecha e indisoluble de todas las poblaciones que forman el Oriente Antioqueño, bajo una sola masa, con unas mismas aspiraciones, con intereses comunes y con los de la Patria por delante, alejando toda idea o resquemor, toda inquietud etc. que pueda tender a dividirlos o ajenarlos en lo más mínimo del ideal común.

Declara también el Concejo como huéspedes de honor a los honorables concejales de Marinilla que están aquí presentes y sus dignos compañeros que se han hecho representar, así como también a todos los marinillos que en esta solemne ocasión, han hecho a esta ciudad el honor de visitarla.

El Presidente:
LUIS PINEDA J.
El Srío. JESUS ZULUAGA Z.

cuales se cotiza a cinco pesos la arroba sin hilar y a seis la preparada para la fabricación de empaques.

El proyecto dispone hacer una activa propaganda en todos los municipios al cultivo científico de la cabuya muy superior al del café, por tener mejor precio y por servir para la industria más doméstica y más educativa.

Toda la familia tiene en ella ocupación desde el corte de la penca, hasta el tejido de empaques, tapices y telas para enjalar etc; desde el lavado de la fibra y su hilada, que pueden hacerlo los mismos, hasta la fabricación de cabuya torcida para jicaras, lazos, trenzas, alpargatas, cestos etc., etc. En ella se ocupa a toda la familia haciendo del hogar antioqueño la mejor escuela de virtud y de trabajo, dirigida por los educadores naturales del niño, que son sus padres.

LUCHA ANTIACOHOLICA.

La consideración de los estragos que hace el alcohol, sobre todo el contrabando en los sencillos hogares de oriente, se aprueba una solicitud dirigida a la H. Asamblea departamental para que dicha entidad imponga el castigo de las colonias a los contrabandistas de

DISCURSO PRONUNCIADO

POR D. LUIS N. GOMEZ EL DIA DE LA BENDICION SOLEMNE DE LA IMPRENTA.

Solemne es el momento que vamos a presenciar; las gracias de lo alto, van a caer por medio del Ministro del Señor sobre esta obra del genio. Esta Imprenta, adquirida por la S. de M. P. para dar vida a su vocero “El Santuario”, va a ser bendecida en estos instantes porque quiere inmortalizarse para trabajar por el progreso moral y material de este suelo amado que anhela con afán conservar incólumes sus hermosas tradiciones y las costumbres patriarcales heredadas de nuestros antepasados.

Esta Imprenta va a ser bendita y esta bendición nos predicará con elocuencia que sus páginas de hierro no se mancharán jamás con artículos obscenos, con polémicas, ni con cuestiones políticas, ni con artículos antirreligiosos, sino que por el contrario allí caerá el papel para salir inmaculado y cargado con los frutos que han de alimentar inteligencias nobilísimas con el pan de la moralidad, de la ilustración y de la cultura social.

Esta Imprenta quiere ser bendecida, para demostrar que su misión no es el ser espada cortante para romper los lazos de la fraternidad, sino cadena de oro para cautivar las voluntades y llevarlas por el verdadero sendero de la dignidad.

Apoyemos pues, Señores, esta obra de progreso, reveladora de actividad y que pone muy alto el nombre de los pueblos que la poseen.

Esta empresa necesita caudales metálicos para su sostenimiento, es verdad; pero también es cierto que ha llegado a una población cuyos moradores son de excelente criterio y saben ofrendar sus bienes en los altares del amor patrio cuando ello es necesario. Ya el H. Concejo Municipal ha acordado un valioso auxilio para esta obra, augurio cierto de que muy pronto será pagada, y El Santuario se enorgullecerá de poseer entre sus bienes esta Imprenta que habrá de honrarnos en cualesquiera de las partes a donde lanzare sus publicaciones.

Digno ministro del Señor: dejad caer de vuestros labios esa lluvia de gracias con el poder que se os ha confiado, sobre este valle fecundo del que han de brotar robustos rózales, para sostener el edificio de nuestra sacrosanta religión, flores bellas y perfumadas para engalanar los altares del Señor y pasto sano que han de rumiar las almas santas y todas aquellas que tienen hambre de ilustración, de progreso y de una alta civilización para esta ciudad que amamos con delirio y en la que vivimos llenos de contento, contemplando nuestro cielo tan azul, estas colinas tan sublimes y estos campos tan risueños, cultivados por nuestros hombres de coraje y de titánico valor.

el alcohol, que están envenenado la raza enseñando a beber licor aún a los niños de las escuelas.

EXCURSIONES CIENTIFICAS.

— Este importante proyecto, presentado por los delegados de Rionegro en asocio de otros, busca el estudio de la región tanto en su fauna y en su flora, como en el suelo y el subsuelo orientando las excursiones que hacen la Escuela Superior de Agronomía de Medellín, hacia estas desconocidas regiones, situadas ya a dos días de Medellín, en vez de continuar haciéndolas a todo el centro del país.

En esas montañas encontrarán Pasa a la siguiente

LOOR Y GLORIA A MARINILLA

Como se había anunciado en la prensa, por carteles y en hojas volantes, durante los días 5, 6, 7 y 8 del presente mes, tuvieron lugar en Marinilla, la tercera Asamblea Industrial y la segunda feria exposición, organizadas en nombre de la Liga Industrial del Oriente Antioqueño.

El acto de instalación empezó el cinco a la una de la tarde; el Sr. Presidente de la Junta Central, Dr. Sigifredo Gómez, en palabras sintéticas expuso el objeto y causa de las sesiones y declaró abierta la inauguración, después de manifestar cuantos obstáculos había sido preciso vencer para obtener que tan bella institución no fuera a decaer.

Luego se inició el acto con el preciosísimo discurso del Dr. Mauricio Ramírez G. quien con sus frases de oro y fuego, pronunciadas con esa elocuencia altiva y subyugante que le es propia, nos mostró las glorias inmortales de una raza titánica y bravía, que ha sabido triunfar en todas las jornadas, y que triunfa á con brillo en la nueva cruzada que hemos emprendido para industrializar nuestra región.

A los delegados, representantes de las diversas autoridades y entidades jurídicas, visitantes etc. abrió las puertas de la ciudad, que como una sagrada guarita las más bellas tradiciones de la Patria, las cuales constituyen blasones luminosos. Después, quien estos hechos narra, en nombre de la Junta Central de la Liga, saludó a todos los concurrentes y declaró legalmente instalada la Asamblea.

Procedió a la elección de dignatarios en lo cual se dejó palpar bellamente el espíritu de fraternidad que reinaba en todos los delegados de los pueblos, pues era resaltante el hecho de que la Liga Industrial, emancipada de toda idea política o de lucro, sólo agita la bandera del progreso agrícola, industrial y artístico de la región, fondeada en las manos que flotare, siempre que se conduzca a ese fin. Por aclamación fue elegido presidente de la corporación el H. D. por Marinilla, Dr. Román Gómez, vicepresidentes Dn. Eulogio Alvarez, delegado por el Carmen y el Dr. José Joaquín Zuluaga, delegado por El Santuario. En la secretaría prestaron sus servicios con lujo de competencia y actividad a sombras los señores Dn. Martín Daque como principal y Dn. Ramón Suárez y Rafael Salazar como auxiliares.

Se continuó el desarrollo del programa anunciado y a las cinco de la tarde se verificó el desfile al monumento del Excmo. Sr. Vicente Aveláez, donde llevó la palabra el máximo orador del Carmen de Viboral, Dn. Eulogio Alvarez; y digo máximo orador del Carmen, por que si allá los hay en buen número y alta calidad, yo se que en estas lides nadie supera al Sr. Alvarez, quien nos hizo estremecer de admiración y emoción con su bellísima oración que perdurará en nuestro recuerdo con la impresión nitida de un diamante muy rico.

A las siete p. m. se inauguró la Feria-Exposición con otro elocuente discurso de Dn. Mariano García, quien con su dicción clara, severa y rotunda, nos mostró el profundo de su idea y lo flexible de su forma, y que tuvo la felicidad de poder imprimir a cada período el espíritu comprensivo de ese momento difícil, haciendo ver cuales son las rutas que debemos emprender y proseguir para ayudar al agricultor, al artesano, al industrial, etc. en sus labores, que sean muy eficaces y de éxito, para que él no desmaye en la dura lucha que ha menester sostener para

vivir. A las nueve de la noche, las bellas damas y entusiastas jóvenes de Marinilla, llevaron a la escena el complejo drama de Oscar Wild, titulado "UN MARIDO IDEAL" cuya ejecutoria e interpretación, siendo de lo más difícil del arte dramático, fueron un triunfo de las nobles actrices y de los jóvenes actores, quienes se conquistaron aplausos muy merecidos y entusiastas, poniendo así muy alta la refinada cultura marinilla. El día seis, la Asamblea concurrió congregada a la Santa Misa para pedir a Dios derramara su bendición sagrada sobre esta institución; después sesionó legalmente hasta horas de la tarde; a la cinco, la municipalidad de Marinilla obsequió con un té lujoso y aristocrático a los H. H. D. D. y a varias personalidades que la visitaban, servido por honorabilísimas damas que ocasionaron el más bello y encantador compartimiento espiritual para todos los concurrentes.

A las nueve se efectuó un valioso concierto lírico-musical, donde los artistas de la música clásica demostraron el bello repertorio que poseen y dominan; a la vez que encantadoras damas nos arrullaron con la divina voz de su garganta, que cual risueño del bosque umbrío hacen presentir coros celestiales. El día siete, para dejar lugar a visitar la Exposición, la Asamblea sesionó muy poco, y sobre todo porque habrían de efectuarse dos desfiles cívicos que nos deja en las más profundas emociones; a las cuatro llegamos tras un expresivo curra alegórico a la casa donde vivió y murió el insigne educador de Oriente don Lino de J. Acebedo y Z. Allí nuestro dilecto estilista don Filemón de J. Gómez pronunció la más bella oración de estudio, nutrida de ideas fecundas y galardas frases, que en la forma exclusiva de su brillante estilo, él sabe cortar con la fina espada de su espíritu comprensivo y ágil. Hizo resaltar los méritos del gran maestro cuyo recuerdo se evocaba con toda reverencia y lanzó un cántico de ideas que ojalá las recojan como reliquias. Cabe decir aquí que don Filemón, con el Dr. Sigifredo Gómez, han sido los más infatigables y decididos apóstoles de la Liga Industrial, y que le han ofrendado sus desvelos y sus actividades que ciertamente asombran y los hacen acreedores a nuestra gratitud, pues para estas labores ellos no vacilan ni temen embargar su tiempo más precioso.

Luego continuó el desfile al monumento de los Mártires, con otro expresivo carro alegórico, y llegado que hubimos, escuchamos un discurso de alto valor histórico y sociológico, pronunciado por el distinguido historiador y hombre público, Dr. Julio César García, quien con su palabra de intensa vibración y consagrada autoridad, nos hizo vivir las horas más gloriosas del pasado, y adivinar los triunfos del futuro, si obramos dentro de ciertos principios normativos que suelen no fallar. Le rendimos profunda gratitud por el honor que nos hizo de solemnizar con su presencia y su palabra este acto de tanta trascendencia.

A las ocho, la S. de M. P. del Santuario en nombre de este Municipio obsequió a la Municipalidad de Marinilla con una retreta, y a la S. de M. P. y a los Señores, Dr. Mauricio Ramírez G. y Dn. José Salazar A. con una velada artística, cuyo programa es de todos conocido. Aquí dejamos expuesta constancia de inmortal gratitud a la selecta sociedad de Marinilla que indolgentemente y hospitalaria nos recibió y prodi-

gó atenciones que no merecíamos; muy especialmente a las nobilísimas damas, que extremaron los límites de la fraternidad y cordialidad para con todos los santuarianos. Así mismo, se agradece vivamente a las damas santuarianas y a las niñas que nos prestaron su concurso, muy especialmente a la Sra. Dña. Clementina de Gómez, y Señoritas Dña. María Josefina y Dña. Carmen Mejía, quienes dirigieron estos actos y los llevaron a feliz término, con ese celo y abnegación de apóstoles que saben concretar en toda actividad.

El día ocho, la asamblea laboró de manera muy intensa, y después de un largo debate, reformó los estatutos, para dar lugar al nombramiento de una Junta Central que pudiera actuar fuera del Santuario, es decir, en Marinilla, durante el presente año, y la cual quedó constituida por elementos cuyo sólo nombre es símbolo de eficacia y triunfo: Dr. Mauricio Ramírez G. Dr. Jesús M. Hoyos, Dn. José Salazar A., Dn. Néstor Giraldo y D. Mariano García. Los suplentes son elementos prestantísimos de la Liga y que se presentan a los diversos municipios que la forman.

A las seis de la tarde se clausuró la Asamblea, con un preciosísimo discurso del Dr. Francisco Luís Jiménez, que es una pieza sesuda y comprensiva, sobre todo por su aspecto sociológico y científico. A las ocho, se verificó la velada de clausura de la Feria-Exposición; ella fue el más bello y expresivo certamen de la cultura refinada que hemos predicado con relación a la gloriosa ciudad de Marinilla, la cual resultó triunfante, como lo merecía en todo campo, pues su pabellón, por cantidad, calidad, variedad, etc. fue el mejor de la Exposición y obtuvo el premio de Honor entre todos los demás. No es el caso de detenerse aquí a narrar la premiación que es cosa larga; básteme decir que todo fue un triunfo, un éxito, debido a la maravillosa organización que en Marinilla se le dio a todo, donde había comisiones para cuanto fuera menester; los triunfos de Marini la en esos días, no serán bien cantados por lengua alguna, y yo con toda sinceridad y admiración, me inclino subyugado y abrumado ante tanta magnificencia, a la vez que reverente cantohimnos de loor y gloria a la ciudad, señora

J. M. A.

-Dr. JESUS MA ARIAS-
Siguió para Bogotá nuestro leal amigo y entusiasta compañero de labores, Dr. Jesús Ma. Arias, una de las cifras más espantables de la juventud colombiana, por sus preclaras excelencias mentales y por su radio-actividad sorprendente.

Las múltiples virtudes que guardan el espíritu del Dr. Arias, le han hecho acreedor a la admiración, respeto y cariño de todos los que conocen sus actuaciones fecundas, siempre en caminadas al bienestar común. No obstante su corta edad, su vida tiene páginas tan bellas, que subyugan y dan la clave de lo que es capaz una voluntad bien dirigida y resuelta a triunfar.

Bien sabe nuestro querido amigo el Dr. Jesús Ma. Arias, lo que deporan sus paración y el vacío inluminable que deja en nuestras filas. Al despedirlo corajalmente, hacemos votos porque continúe como hasta ahora, a paso vertiginoso y seguro, su marcha ascensional de triunfos inarribables, por la recepción de sus amigos y orgullo de su familia y de esta ciudad que trata de honrarlo.

Polizas, testamentos, cobros judiciales y extrajudiciales, etc. Actividad, honradez y preciosos módicos.

NOTAS SOCIALES

Los que salen

- Para Bogotá la Señorita María Gómez H.
- Para Armenia (C.) la Sra. Dña. Carmen Gómez v. de G.
- Para Entreríos a encargarse de la Alcaldía de esa población D. Luis Enrique Gómez S.
- Para Nariño D. Vicente Arístizabal con su familia.
- Para Medellín D. Jesús Ant. Ramírez con su familia a radicarse en esa ciudad.
- Para San Roque el joven Lalo Hoyos, hijo de nuestro favorecedor y amigo Dn. Gerardo.
- Para Medellín los jóvenes Alberto Giraldo, Horacio Gómez Z. y Carlos Hoyos.
- Para Cocorná el Pbro. Marcos Gómez.
- Para Anorí D. Benito Echeverri con su señora Dña. Marichú Pardo y su niño.
- Para Aranzazu D. Antonio Duque.
- Para Bogotá D. Marcos Gutiérrez con su hermana Cecilia.
- Para la misma ciudad el Dr. Luis A. Gómez S.
- Para Nariño la Srita Teresa Giraldo.
- Para San Roque D. Agustín Hoyos.
- Para Montebello D. Roque Ramírez.
- Para Medellín D. Tobías Gómez.
- Para Yolombó la Señorita Mercedes Zuluaga.
- Para Medellín la Srita Agripina Gómez.
- Para Bogotá a ingresar a la Comunidad de San Juan de Dios y de los Salesianos, respectivamente, los jóvenes Fernando Salazar, Ignacio Jiménez y Octavio Zuluaga.
- Para Medellín la R. H. Ana María.
- Para Medellín a ingresar al Buen Pastor la Sta. Carmen Gómez.
- Para Bogotá la R. H. Dolores

Dña. María de Jesús Gómez de S.

El 6 del presente pasó a mejor vida esta matrona santuariana. Era Dña. María de Jesús, el tipo de la mujer fuerte de que nos habla el Rey Sabio. Como ella "nunca comió el pan ocioso y vistió la lana y el lino y los trabajó con sus delicadas manos." Todavía en los últimos momentos de su vida y agobiada por las enfermedades, la contemplamos trabajando y oír por necesidad, sino por virtud: "Era que ella tenía entuenta que el trabajo ennoblece, da paz a la conciencia y es fuente de grandes bienes.

Toda bondad, el corazón de Dña. María Jesús, ardía en amor a los desheredados de la fortuna. ¡Cuántas veces el que esto escribe disfrutó de la bondad de ese magnánimo corazón!

Las obras piadosas, sobre todo la Adoración Nocturna, fueron el consuelo de su alma.

Amante esposa, tierna y efectiva madre, su vida la pasó haciendo el bien y por eso su desaparición ha llenado de luto a la sociedad santuariana.

Nos unimos a la pena de su familia y a todos acompañamos en esta hora de dolor, muy especialmente a sus hijas D. Manuel T. Salazar, Dña. Amelia de G., Dña. Flora de Z. y Dña. Mariana de Z. Iguazú Giraldo R.

JOSE JOAQUIN ZULUAGA
 ABOGADO
 Medellín - Rionegro
 Por telegraf: Zuluagaese

- Restrepo.
- Para Cocorná D. Luis E. Gomez G.
- Para Bogotá la Srita Rosa E. Zuluaga a ingresar a la Comunidad Salesiana.
- Para Remedios el Dr. Bernardo González B.
- Para San Vicente la Sra. Lucila de Duque con sus niños.
- Para Medellín la Sra. Dña. Laura de G. con su simpática hija Helenita.

LOS QUE LLEGAN

- De Buriticá D. Ramón Eusebio Gómez S. colaborador de nuestro periódico
- De Medellín la R. Hernana Inés Maya.
- De Cocorná la Sra. Dña. Inés Martínez de A.
- Regresaron de Medellín los Pbro. Carlos Gómez V. Lino Zuluaga Agustín y Ramón L. Gomez, y Damián Ramírez.
- De la misma ciudad D. Pedro Nel Gómez y D. Román Zuluaga
- De Medellín D. Pedro N. Giraldo con su Señora.
- De la misma ciudad D. Nicolás Di. Doménico.
- De Robledo Dn. Alfonso Ramírez A.
- De La Unión el Pbro. Joaquín Giraldo.
- De Medellín Dn. Pedro C. Arístizabal en su Srn.

DEFUNCIONES

- A la edad de 85 años murió D. Jesús Obarte; de 60 años Don Juan Arístizabal (a. Escribano) D. Silvestre Arce de 58 años; Francisco de Paula Gómez de 7 años; Víctor Emilio Ramírez de 7 años; y Francisco Ramírez de 4 años; Sentido pésame a sus familias.
- A la edad de 30 años murió la Sra. Dña. Teresa Ramírez de Castaño. Enviamos nuestra sentida condolencia a su familia, muy especialmente a su madre la Sra. Dña. Zoila R. Hoyos de R.
- También dejó de existir la Sra. Dña. Mercedes Piedra. En esta hora de dolor acompañamos a su familia, con especialidad a nuestro querido compañero y noble amigo D. Alberto Fineca G.
- Por olvido involuntario no registramos en el número pasado la muerte del niño Jorgeito Gómez, hijo del inolvidable D. Marcos A. Gómez, profesor de carácter y prestante servidor público. Enviamos nuestra manifestación de pesar a su familia, muy especialmente a su afijida madre, la respetable señora Dña. Evangeina Hoyos v. de G.
- Ha dejado de existir la Sra. Dña. Laura Naranjo de R.

TARJETAS

Ludia Hoyos y Señora.
Agradecen sinceramente las manifestaciones de condolencia que han recibido en estos días, con motivo de su reciente duelo.
El Santuario, Enero de 1934.

Rosa Ramírez v. de Botero e hijos
Agradecen sinceramente las manifestaciones de condolencia que han recibido en estos días, con motivo de su reciente duelo.
El Santuario, Enero de 1934

Concepción R. de Gómez y familia y Ramón Emilio Gómez y R.
Agradecen de corazón a la "Sociedad de Mejoras Públicas" al "Centro José María Zuluaga", a sus amigos y a todos las personas piadosas por la participación que se dignaron tomar en las funerales que se celebraron por el alma del finado Señor José Vicente Gómez.
El Santuario Enero de 1934